

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAJO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

# Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## ARBORICULTURA

*Como se ha de defender de la intemperie al albaricoquero para salvar su fruto.*

La cultura de este árbol deja mucho que desear en Mallorca. Muchos son los cultivadores que limitan sus cuidados á proporcionar algunas cavas y á darle alguno que otro abono, sin parar mientes en la educación que debe dársele desde un principio, por medio de una bien entendida poda, operación que no debe abandonarse durante el curso de su vegetación, pues de ella depende que su producción sea más constante, y que no hagan en él tanta mella las enfermedades orgánicas que tanto lo aviejan y aceleran su existencia.

No es nuestro intento tratar ahora esta parte cultural del albaricoquero, que nos reservamos para ocasión más oportuna. Tan solo nos proponemos en este artículo indicar un procedimiento que pueden utilizar sus cultivadores para preservarlo de la inclemencia y conseguir que su fruto llegue á buen término.

Es cosa asaz experimentada que el cultivo de este árbol es algo aleatorio.

Acontece con harta frecuencia que se engalana con una abundante floración, haciendo entrever á sus dueños los ópimos frutos de una buena cosecha.

Pero sucede muchas veces que durante el período crítico de su florecencia viene una lluvia fría, un cambio brusco de temperatura y sin saber cómo ni como nó, de la noche á la mañana lo echa todo á perder, trocándose las mas bellas esperanzas en un solemne desencanto.

Pero todo en este mundo tiene su remedio si no es la muerte.

La industria del hombre puede salir al encuentro de estos accidentes atmosféricos y dominarlos ó vencerlos, abrigando oportunamente al albaricoquero en la forma que mas bien le parezca, ya sea por medio de pantallas, cobertizos de cañas, ramas ú otras materias que tenga á mano.

Se objetará que esto equivale á poner puertas al campo; que es muy engoroso, y que ocasiona gasto. Es así. Pero tratándose de un árbol que paga con tanta usura los cuidados que se le prodigan, bien vale la pena de que sus cultivadores mediten bien el asunto, que hagan sus cálculos, y vean, si con un pequeño desembolso que tengan que hacer para preservarlo de estos contratiempos, pueden conseguir un buen embolso salvándole el fruto.

Esto es lo que deben calcular y lo que deben poner en práctica, á la primera oportunidad que se presente, aunque solo sea por vía de ensayo ó de experimentación.

En las naciones de más adelanto que la nuestra está muy en uso el procedimiento que acabamos de indicar.

Hay arboricultores que se valen de pantallas de paja ó de caña, y otros que las construyen macizas por haber observado que estas últimas son más útiles que las primeras para la fecundación de la flor.

Si el albaricoquero tiene la forma de vaso, lo cobijan con un capuchón de paja ó de rama.

Si la copa tiene mucho ancho y sea algo difícil abrirla, procuran, en los días que el frío sea muy intenso y antes de la acción tan funesta que ejerce el sol sobre la escarcha, ahumarla, quemar paja ú otras materias debajo de ella, logrando así el objeto que se proponen.

Cuando se trata de árboles que están alineados y se cultivan á todo viento, añazan encima de ellos unos caballetes móviles, de madera ó de hierro, sobre los cuales colocan los cañizos ó las ramas, permaneciendo así cubiertos desde el mes de Febrero hasta que ha pasado el peligro.

Con estas cobijas, á más de preservar á la fructificación, se logra oponer un obstáculo al flujo de la savia hacia la parte superior, concentrándola en la base.

Pero ha de tenerse en cuenta que las cobijas, sean de la clase que sean, han de estar colocadas con cierta inclinación, para no privar por completo á los árboles del aire y de la luz.

Su objeto no es otro que el de evitar los efectos

de las heladas, de las lluvias frías, del bochorno y de los cambios repentinos de temperatura. Esto es tan obvio que no se necesita de ningún esfuerzo para comprenderlo.

El año próximo pasado pudo muy bien observarse en los almendros, lo que puede un abrigo.

Muchos de estos árboles, fructificaron tan solo en una mitad de sus ramas. Todas las de la parte Norte estaban limpias de almendras: pero sirvieron de mampara ó resguardo á las del lado Sur; y por efecto de este natural abrigo se pudo conseguir en algunos distritos de la isla una cosecha mediocre.

Fijense los arboricultores en lo que acabamos de exponer, y tengan presente la máxima que dice: *mas vale prevenir que tener que lamentar.*

Alcanzando como alcanza el fruto del albaricoquero, precios tan remuneradores, no deben dormirse sobre las pajas los que lo cultivan, esperando todo de la benignidad del clima ó del curso favorable de los meteoros. Cuantas precauciones tomen en este sentido para salvarle la cosecha, se las agradecerá y pagará con creces.

(Del Pagés Mallorquí.)

## NUEVO CAÑÓN DE COSTA

En la fábrica nacional de Trubia se ha dado principio recientemente á las pruebas particulares de un nuevo cañón de acero de tiro rápido y 15 centímetros de calibre, proyectado por los distinguidos capitanes del cuerpo de artillería don Joaquín Argüelles y D. Roberto Munaiz.

Según noticias fidedignas, los resultados que se obtienen con esta moderna pieza de combate, superarán en cuanto á sus efectos balísticos, á todos los obtenidos con sus similares extranjeros, constituyendo un notable adelanto en nuestro material de costa.

El ministro de la guerra aprobó los planos y presupuestos presentados por aquellos oficiales, ordenando la fabricación inmediata de 20 cañones, como punto de partida, para el armamento del litoral.

Después que se ultimen algunos detalles, se procederá á las pruebas oficiales, y si, como se espera, el resultado de éstas es satisfactorio, personas técnicas entienden que dicha pieza de artillería será en adelante un magnífico tipo de batería auxiliar para las diversas fases del combate que requieren el tiro indirecto á distancias lejanas; y el tiro perforante de costado contra los buques de segundo orden.

La elocuencia de las cifras siguientes da á conocer, mejor que todas las explicaciones posibles, la importancia del cañón que nos ocupa.

Alcance máximo probable 11.000 metros.

Velocidad inicial del proyectil 700 metros por segundo.

Energía inicial, 1,420 dinamos de fuerza viva.

Perforación en acero á 2.000 metros, 30 centímetros.

Perforación en acero Harvey á 2.000 metros, 16 centímetros.

El cañón Argüelles Munaiz disparará entre otras clases de proyectiles, una granada torpedo cargada con un fuerte explosivo. Llevará además como defensa un escudo de acero níquel de 15 centímetros de espesor, y se espera obtener una gran velocidad de fuego, merced á determinados órganos del montaje.

Para la defensa de nuestras plazas marítimas, se necesitaría aproximadamente el emplazamiento de 250 piezas de este sistema.

Si la somisión de experiencias dictamina favorablemente el resultado de las pruebas, será preciso dotar á la fábrica de Trubia de los créditos necesarios para que con la premura posible se construya este nuevo material de guerra para la defensa de nuestras costas y plazas fuertes.

## NOTICIAS GENERALES.

## DE LA PROVINCIA

Don Pablo Ruiz Vert, vecino de Mahón, ha

presentado en el Gobierno de provincia una solicitud de registro para una mina de cobre situada en el predio nombrado «Sanarret,» del término de Mercadal, con el título de «La Morena,» comprendiendo el terreno demarcado en 7 de Julio de 1860, para la mina caducada «La Constancia.»

—El miércoles en Manacor se declaró un incendio en las casas señaladas con los números 12, 14 y 16 de la calle del Amor de dicha villa. Se trasladó la guardia civil al lugar de siniestro empezando los trabajos necesarios para la extinción del fuego, que fué extinguido completamente al cabo de algunas horas sin que ocurriera ninguna desgracia personal.

Las pérdidas materiales se calculan en unas 700 pesetas.

Parece que el incendio fué casual.

## DE LA PENINSULA

Según escriben de San Fernando, el jueves pudo ocurrir una lamentable desgracia en Campo-Soto, lugar donde se encontraba efectuando la tercera y cuarta batería de artillería ejercicios de tiro.

Las citadas baterías, como de costumbre, marcharon á las nueve de la mañana y una vez terminados los ejercicios se dedicaron los sirvientes de piezas á colocar en los arzones los proyectiles sobrantes en cuyo momento estalló una espoleta y á consecuencia de ello algun otro proyectil.

Afortunadamente, no hubo que lamentar más consecuencias que las leves quemaduras sufridas por el conductor del armón, joven artillero, y las experimentadas por las mulas.

—El último número de la «Gaceta» contiene las disposiciones dictadas para reglamentar los Registros Mercantiles.

Estos Registros llevarán tres estados.

El primer estado comprenderá el número de comerciantes inscriptos; con las escrituras de constitución ó de modificación de las razones sociales; los poderes, patentes, títulos de propiedad, etcétera, etc.

El segundo estado dividiráse en dos secciones: 1.ª sociedades mercantiles clasificadas por su forma, constitución é índole de sus operaciones. 2.ª abraza las emisiones de acciones y de obligaciones hechas por sociedades, así como las contratos para disolución ó rescisión de las mismas.

El tercer estado será dividido en tres secciones: 1.ª comprenderá los buques inscriptos, de construcción ó extranjeros, clasificados según la cabida y los servicios á que se destinen, 2.ª comprenderá actas y contratos para transmisión ó modificaciones de la propiedad de los buques, 3.ª abarcará las contratos de préstamos á la gruesa hipoteca, con los datos necesarios para poder apreciar el número de esas contratos y la importancia que hayan alcanzado.

—Son desconsoladoras las noticias que tenemos de Toledo, Ciudad-Real, Cáceres y Badajoz sobre los extragos de la langosta y de la sequía en aquellas comarcas.

De Aragon y las dos Castillas también se lamentan los agricultores y ganaderos por los fuertes calores y escasez de aguas. Las cosechas se perderán completamente si continúan estos calores caniculares.

De venir una mala recolección de frutos como ya se teme, el año habrá de ser muy calamitoso por todos conceptos.

¡Dios se apiade de este tan desgraciado país!

—Se halla vacante y ha de proveerse por concurso de antigüedad la cátedra de química orgánica aplicada á la farmacia de la facultad de farmacia de la Universidad Central, dotada con el haber anual de 4.500 pesetas.

Solo podrán aspirar á dicha cátedra los profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura y tengan el

## SECCION LOCAL

título científico que exige la vacante profesional y el que les corresponda.

—Dicen de Reus que en una propiedad próxima á la ciudad, se está dando un fenómeno rarísimo.

Crecen contiguos un algarrobo y un ciruelo, que ofrecen la siguiente notable particularidad.

El ciruelo presenta en sus ramas tierno fruto natural, ciruelas, alternando con algarobas ya bastante crecidas, á la par que el algarrobo, alternando también con su fruto, ofrece algunas ciruelas.

Es curioso y digno de estudio este fenómeno de fecundación mútua, cuya autenticidad garantiza la prensa de dicha ciudad, por tener en su poder una ramita de ciruelo en que se ofrece ese fenómeno.

—El «Heraldo de Madrid» ha publicado las instrucciones á que han de ajustarse las personas que quieran comunicar con los prisioneros de Filipinas.

Este servicio lo ha organizado el colega merced á una gestión directa cerca de Agoncillo, y los interesados no tendrán que pagar sellos ni para el envío de las cartas al Archipiélago ni para la contestación.

Se recomienda que el papel de las cartas sea lo más fino y delgado posible y los escritos muy laconicos y sin contener nada reservado.

Las cartas deben ir abiertas.

La dirección del sobre lo mas detallada posible respecto al nombre, empleo y último punto de residencia del prisionero.

La correspondencia toda debe dirigirse al director del «Heraldo», y éste se encargará de que llegue á su destino.

## DEL EXTRANJERO

Las conferencias de la paz que se están celebrando en La Haya inspiran cada día mayor curiosidad; no porque se confie en el éxito de las asambleas, sino porque los delegados extranjeros, teniendo cada uno de ellos plenos poderes de sus gobiernos respectivos, están presentando varias proposiciones, á través de las cuales parece confirmarse que el suspirado desarme no será un hecho por ahora.

La capital de Holanda obsequia de continuo á los delegados extranjeros, pues además de los banquetes, teatros, carreras hípicas, «laun tennis» y otros espectáculos, les ha dedicado el Ayuntamiento de La Haya una gran cabalgata, llamada de la paz.

Por orden del Cardenal Secretario de Estado del Papa, Mons. Rampolla, el inter-Nuncio de La Haya abandonó su puesto antes de inaugurarse las sesiones del congreso; este inesperado viaje constituye una especie de protesta por la exclusión del Papa de la Conferencia de la paz.

Las naciones han presentado en su mayoría diversos artículos que completarán el convenio de Ginebra. Los Estados Unidos, se esfuerzan para hacer prevalecer los tres principios siguientes:

- 1.º Institución del tribunal de arbitraje.
- 2.º Extensión de las declaraciones de París de 1846, de modo que no se permita la confiscación de los cargamentos que no son de contrabando de guerra.
- 3.º Extensión del convenio de Ginebra á la guerra marítima.

Y ya que los Estados-Unidos quieren representar ese papel en estas conferencias del desarme, ha causado sensación el siguiente párrafo de Crispi (el ex-presidente del Consejo de Ministros de Italia) que publica la «Nueva Antología»: «La guerra—dice Crispi—en que España fué vencida, demuestra que la nueva potencia se ha elevado á la altura de árbitro en los asuntos del viejo continente. La lucha sostenida para dominar en Cuba y la emprendida en Filipinas, de carácter mucho más salvaje, inspirame el temor de que los europeos serán al fin y á la postre expulsados de las colonias que aún todavía conservan. ¿Qué sucederá cuando el Nuevo Mundo haga sentir su influencia en los asuntos del viejo continente?»

—Para que llegue á conocimiento de las personas que tienen intereses en la isla de Cuba, reproducimos á continuación el decreto siguiente: «El Gobernador general de Cuba ha tenido á bien disponer la publicación de esta orden:

«Se decretan dos años de prórroga, que terminará en 10 de Mayo de 1901, para el cobro de todas las obligaciones, estén ó no aseguradas con garantía de la propiedad inmueble, en tanto que para hacerlas efectivas sea preciso proceder contra dichas propiedades ó sus frutos. Esta prórroga no alcanzará á las obligaciones contraídas después del 31 de Diciembre de 1898.»

El brigadier general de Voluntarios, Jefe de Estado Mayor interino, O. H. Ernst.

Comienza la recolección de la cosecha en los campos, y con ella vienen los sinsabores del agricultor. Las legumbres, no han hecho en muchos puntos más que devolver la semilla sembrada; las cebadas, en nada aventajan á aquellas; y para los trigos parece que ya no hay remedio posible. De manera que este año será desgraciado para la agricultura, si no hay modo de obtener algún beneficio con el fruto de los almendros y albaricoqueros, que aunque escaso, suele obtener por lo regular crecido precio.

La función dada en nuestro teatro por la compañía gimnástica y de baile, la noche del sábado último, estuvo, como la anterior, escasamente concurrida; sin embargo, el público comprendió que muchos de los trabajos ejecutados merecían verse y eran muy dignos de los aplausos conquistados por los artistas que los ejecutaron.

A la plaza de toros tampoco acudió mucha gente en la tarde del domingo, por temor de llevarse chasco, como en efecto sucedió; pues aunque fueron justamente aplaudidos los notables trabajos del director Sr. Ferroni, no se hace acompañar éste por algunos artistas más que le ayuden en la ejecución del programa, y por precisión ha de resaltar pesada la asistencia al espectáculo, falto de la variedad que debe hacerlo atractivo.

Bastante concurrida estuvo nuestra primera feria celebrada el domingo; pero fueron muy pocas las operaciones que realizaron la multitud de vendedores ambulantes, que como siempre llenaban todos los puestos destinados á la venta.

Nótanse los primeros síntomas de vida de los compradores de albaricoques que piensan dedicarse este año á la fabricación de pulpa; y hay quien asegura que, obedeciendo indudablemente á la circunstancia de ser muy insignificante la cosecha, los precios se han presentado ya desde un principio por las nubes, y con ánimo de que mejoren todavía.

Con ocasión de tocar la banda de música en la plaza del Arrabal, todos los domingos ha de verse convertido aquel sitio en punto de reunión de muchas familias. Así quedó demostrado el domingo y lunes, viéndose pasear por aquellos contornos numerosa multitud, constituida principalmente por el elemento joven de la población, que daba á la plaza un aspecto encantador, aun mejorado con la iluminación espléndida que producen los potentes mecheros de incandescencia colocados ex profeso.

Mañana, de nueve á once de la noche, tocará la banda las siguientes piezas:

*Mascota*, paso-doble.

*Malagueña*, por E. L. Juarranz.

Duo de tiple y tenor del segundo acto de la ópera *Marta*, Floftof.

*Favorita*, fantasía Donizetti.

*A mi Maria*, polka.

*El León*, wals.

*La Gondolera*, mazurca.

*Un-dos*, paso-doble.

Mañana se celebrará el pueblo de Manacor su primera feria de esta temporada.

En el semanario *Sóller*, leemos una extensa reseña de la brillante recepción que se dispuso al nuevo rector de aquel pueblo nuestro paisano D. Sebastian Maimó, al tomar posesión de la parroquia. Fué un verdadero acontecimiento, que demostró palpablemente la deferencia con que miran al Sr. Maimó sus feligreses, desde el momento en que fué designado para desempeñar aquel curato.

El número 4 de la interesante revista agrícola *Es Pagès Mallorquí*, que se publica en Lluchmayor, contiene el siguiente

*Sumario.*—La familia agrícola.—Arboricultura: Como se ha de defender de la intemperie al albaricoquero para salvar su fruto.—Los pulgones en el melocotonero: Modo de destruirlos.—Agricultura: ¿En qué estado de madurez conviene segar el trigo?—Abonos químicos: Importancia del nitrato de sosa en la horticultura y en la arboricultura.—Apicultura: Modo de detener los enjambres que abandonan sus colmenas.—Actividad de las abejas.—Destrucción de las polillas.—Influencia del tiempo sobre la mielada.—Escomese y conversa tirada entre dos misajes sobre ses feynes del día.—Cultivo de los garbanzos.—Viticultura: El vino de las cepas iugertadas.—Animales útiles á la agricultura: El murciélago y la musaraña.—Floricultura: Cultivo de las camelias.—Máximas y pensamientos agrícolas.—Folk-lore balear: Traditions populares mallorquines. II. Com es qu'es capxerigany duen corona. III. Com es qu'es bous llauran sense coxi.—Variedades: Fabricación de cerveza con la vaina de los guisantes verdes.—Modo de destruir los insectos que se crían dentro las legumbres secas.—Modo de secar los guisantes para el invierno.—Modo de preservar los árboles de las orugas.—Modo de alejar las orugas de un jardín.—Modo de proteger las semillas contra los roedores.—Vid monstruosa.—Las patatas.—Contra el frío y los catarros.

La Comisión de festejos de la villa de Sóller, nos ha favorecido con algunos programas que contienen detalladamente todos los actos públicos que se celebrarán durante tres días, comenzando hoy, con motivo de las ferias y fiestas de este año.

Habrán iluminaciones, música por la banda del Regional y la municipal, fuegos artificiales, corrida de novillos, carreras de bicicletas, bailes, cuecañas, simulacro en el puerto y otros alicientes que seguramente atraerán á aquella población numeroso concurso.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dictado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de los reclutas pertenecientes al Regimiento Regional de Baleares número 1 Agustín Rubert Canals, Cristóbal Sampol Balle, Marcelino Delgado y Antonio Riera Torres, los cuales en caso de ser habidos serán puestos á disposición de los jueces militares respectivos.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 20 de Mayo

Fué presidida por el Sr. Alcalde D. Nicolas Nicolau con asistencia de once señores Concejales.

Se acordó saldar cuanto antes el descubierto que tiene este Ayuntamiento con el Tesoro por el tercer trimestre cupo Consumos del corriente año.

Se acordó ingresar á la mayor brevedad el cuarto trimestre cupo Consumos del presente año.

Se aprobó el plano de reforma de las fachadas de las casas números 18 y 20 de la calle Mayor presentado por Rafael Forteza, autorizándole para llevar á efecto las obras de referencia.

Enterada la Corporación de una instancia de Nicolas Roig pidiendo reformar la fachada de su casa calle Nueva con sujeción al plano que acompaña, el Ayuntamiento acordó pase á informe de la Comisión de Obras y después al Ingeniero Jefe de la provincia por lindar con la carretera de Lluch á Santany.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Obras una instancia suscrita por varios vecinos pidiendo que el Ayuntamiento acuerde la abertura completa de la calle de Perelló.

Se aprobaron los pliegos de condiciones para las subastas de los arbitrios *Pesas y Medi-*

das, Ferias y Mercados, Puestos públicos de la Alhóndiga, Aguas sobrañtes, Corral comun, Puestos públicos de la plaza y Matadero y los del arriendo de la casa dels Molins y el Abasto de nieve para el próximo año económico: acordándose se verifiquen dichas subastas el día 4 del próximo mes de Junio en los bajos de la Casa Consistorial.

Se acordó continuar en la lista de pobres á Antonio Mestre (a) Raull.

Se acordó pagar del capítulo de imprevistos la cantidad de 44'90 pesetas por recargo municipal pagado en los años 1896 á 97 y 1897 á 98 sobre la matrícula de vendedor de tejidos por haber aprobado la baja en 4 Junio 1898.

Se acordó se abra una información pública para que puedan aportar datos en averiguación de hechos en el expediente de liquidaciones Municipales.

Presentaron la dimisión de sus cargos el Sr. Secretario, los Oficiales primero y segundo de Secretaría, el Depositario y Recaudador de este Ayuntamiento, acordándose resolverse en otra sesión.

Y se levantó la sesión.

## SECCION LITERARIA

### En sueños. -

I

Veo allá en medio de un mar plumizo, semi-borrado por tenue nublina, un bajel grande, muy grande, luchar con las olas que iracundas se levantan deformes y gigantescas; azotan con furia los costados de la pobre nave, que, por su boca de hierro vomitando negro humo, brama cual fatigado toro acosado por jauría de rabiosos perros... De las nubes, color del mar, parten relámpagos que iluminan el firmamento, repetidos truenos suceden á éstos, y el espacio hiede saturado de olor de fuego y azufre.... Por fin, una ola enorme, se adelanta veloz hacia el buque con sus monstruosos dientes de blanca espuma, se precipita rugiendo sobre él, lo envuelve, lo traga, lo tritura y sin esfuerzo alguno, sin violencia, lo sepulta en su seno profundo é insondable... Oigo alaridos, lamentos de espantosa agonía á los que responde como por sarcasmo el bramido ronco del trueno.... Después... el buque ha desaparecido en el caos de las aguas y todo queda en silencio.... Quiero apartar con horror mi vista de tal cuadro y al volver mis ojos distingo en lontananza una tierra donde crece la palmera, y veo gentes formadas en batalla, y oigo el ruido de atabales y cornetas mezclado con el estruendo del cañón y de ensordecedora fusilería; los campos exhalan fuerte olor de pólvora y el humo lo oculta todo....

Intento huir horrorizado y surge de pronto ante mí una tierra exuberante calentada por un sol insoportable.... Veo rios cuyas aguas son color de púrpura ¡es sangre! Cual mágica linterna de fantásticos cuadros pasan ante mi vista en tropel y confundidos, paisajes que me espantan. Ora veo campos exuberantes de vegetación y vida sembrados de cadáveres y calaveras; ora llamas y humo envuelven poblados, y cerradas descargas de mil y mil fusiles atruenan el espacio cuyo estruendo alimenta incesantemente el ronco aliento del cañón. Unas veces pasan fugaces ante mi vista mil figuras escualidas y abatidas que llevan armas relucientes, y que parece que corren en busca de invisibles enemigos; otras veces hordas de facinerosos, con teas encendidas y dinamita, corren por inmensas llanuras quemando y destruyendo cuanto encuentran.... puentes destruidos, ferrocarriles con sus vagones hechos añicos, haciendas riquísimas formando piras inmensas, cuyas llamas crecen hasta el infinito lamiendo las nubes con sus puntiagudas lenguas....

Huyo veloz y corriendo desalado hacia la parte do sale el sol; llega de nuevo hasta mí gritaría infernal y mis ojos, muy á pesar mio, contemplan espantados otros cuadros mas tristes y horribles si cabe.... Religiosos indefensos son martirizados y muertos por gentes de rostro atezado, casi negro; sacerdotes que huyen despavoridos y perseguidos por salvajes desnudos; gentes de armas, incendios, desolación, ruina y muerte.... Cambia la decoración como por ensalmo y veo una multitud inmensa, inacabable de trincheras cuajadas de guerreros que luchan furiosamente con el valor de la desesperación pintada en sus semblantes hoscos.... Crece el estruendo, los gritos crecen, óyense lamentos, voces de agonía que me hielean la sangre, y el humo, un humo denso, nauseabundo, acre, oculta de nuevo á mis ojos como sudario inmenso, tanto horror y ruina.

Cegado por el pánico y loco de terror, huyo con sobrehumano esfuerzo lejos, lejos, corriendo vertiginosa carrera cual si mis pies tuviesen alas y pareciéndome que me remonto á infinita altura; en mi vuelo fantástico atravieso veloz el espacio y miro allá, bajo mis pies, un océano inmenso, sembrado de infinitos puntos negros; son islas de todas suertes y dimensiones, unas áridas y peñascosas, otras pequeñas, agrupadas y bajas, las más de un verde oscuro que contrasta con el azul del mar....

Sigo volando; mas lejos y bajo mis plantas oigo rugir la tempestad, el Océano se agita y brama furioso estrellando sus olas contra los acantilados de una costa para mí desconocida.

Cesa en mí la fuerza que me mantenía en las alturas y quedo al rás del suelo; distingo ante mis ojos asombrados una ciudad grandiosa, inmensa, llena de palacios, de gentes, de casas colosales, altísimas, de las que cada una puede albergar un pueblo entero... De pronto hieren mis oídos mil voces discordantes que gritan ¡guerra! ¡guerra! y aquellos palacios resuenan con el grito de ¡guerra! y las gentes como poseídas del vértigo gritan ¡guerra! y este grito siniestro se hace general, y la ciudad entera grita ¡guerra! y los ecos repiten con lúgubres entonaciones ¡guerra! ¡guerra!...

—¡Oh!—exclamo yo desesperado—no bastan las escenas de desolación que convierten la faz del globo en ruinas y muerte, que estas gentes llaman como energúmenos nuevas calamidades; y miro con indecible repugnancia á aquellos seres humanos que llaman á la desgracia y quiero huir de ellos para evitar su vista y su contacto, y cual pluma que el viento arrebató, empieza de nuevo mi vertiginosa y original carrera. Cruzo por vez segunda el mar insondable, y segunda vez llego á las tierras habitadas por gentes de rostro color del fruto del olivo. Me parece lo que ante mí veo una extensa bahía. Es de noche y mas allá de las regiones del aire miro como centellean los astros que semejan más rojos que de ordinario. En el fondo del pequeño golfo duerme una gran ciudad envuelta en tinieblas.

De pronto avanza hacia la boca del golfo una masa informe, desconocida, que me hiela de espanto creyéndola un cetáceo de dimensiones colosales; tras esta surge otra como por encanto, después otra, y otra y muchas más todas grandes, inexplicables, inmensas, que se acercan en silencio movidas por fuerzas invisibles, y vienen hácia mí, y pretenden devorarme, y pasan aquella boca del mar, tranquilas, reposadas, sin temor á los dientes que la guarnecen; son monstruos que nada temen, monstruos animados por el poder del hombre que blasona de civilizado; en su seno llevan la destrucción y la muerte... lo conozco, lo advino; la cautela con que caminan los delata.

La aurora clarea ya en Oriente; las tinieblas van replegándose hacia los valles hondos huyendo de su enemigo el sol que pronto va á atacarlas con sus brillantes escuadrones de rayos; la estrella de la mañana palidice, alguna ave de raro plumaje extiende á lo lejos su raudo vuelo.

Símba de pronto en la cercana costa un seco chasquido seguido de horrendo estruendo que agita las olas y las peñas. Me estremezco. Los monstruos que no conocía en la oscuridad son buques que con poderosas máquinas arrojan sobre otros que diviso á lo lejos en el fondo de la bahía, una lluvia de hierro que los aniquila. En unos flota una bandera con estrellas, en los otros una gualda y roja. A los cañonazos de unos contestan los otros y pronto aquel espacio poco antes tan tranquilo y silencioso se llena de estampidos, de fuego, de metralla, de ayes y de lamentos que horrorizan el corazón mas templado.

Empieza á lucir el sol que alumbró un espectáculo, aterrador. Por doquier cadáveres y sangre; allá un buque que, devastado por el fuego, se sumerge en el abismo: ahí otro, que incendiado parece un volcán submarino: mas lejos alguno del que no queda mas que el casco destrozado....

¡Oh! ¡cuanto horror! Huyo, quiero huir de la tierra, de este mundo miserable, donde solo veo escenas horribles, donde los hombres se esfuerzan en destruirse unos á otros como fieras hambrientas al olor de la sangre fresca, y empujando de nuevo loca carrera exclamo triste é iracundo: ¡ah Dios mio! Si los hombres en su egoísmo, en vez de aniquilarse mutuamente, en vez de destruirse y esplotarse unos á otros, fuesen justos, se estrecharan con lazos fraternales, y velaran por la solidaridad de los intereses sociales dentro de los eternos principios de la moral y de la conciencia, de seguro no sería este mundo teatro de tales sucesos que convierten su faz en un montón de podedumbre, en un lago de sangre, las más de las veces inocente!....

Y vuelo á través del espacio seguro de que la fuerza que me impulsa me llevará lejos de la tierra.... Pero no; mi velocidad disminuye, y de repente me encuentro sin saber como en la punta de una roca, de un escollo, no lejos de una costa que recuerdo confusamente haber visto en otra ocasión... Sí... Sí. Los rios de san-

gre... el incendio... la pólvora... un tren lleno de viajeros que destrozado por la dinamita... sí, lo recuerdo con espanto, y no puedo huir más allá; la roca me retiene como adherido á ella, casi incrustado y formando con ella un todo....

El sol rueda sobre la superficie del mar en calma, el calor es sofocante, el ambiente que respiro me quema y tengo sed, una sed abrasadora, y sufrí el suplicio del Tántalo....

Es la hora en que el sol se halla en el primer cuarto de su carrera aproximadamente. No lejos veo la angosta entrada de un golfo. Alargo mi vista por el amplio horizonte y distingo una multitud de manchas negras, que van ensanchándose poco á poco: fijo más en ellas mi atención, comprendo que son buques y sin saber el motivo tiemblo á su vista.... Recuerdo con terror las escenas que poco há he visto. Ya se acercan más y más, veo sus altos palos que tocan las nubes, sus enormes chimeneas negras como el humo que exhalan... surgen como por encanto de todas partes, se multiplican y llegan á ser tantos que el mar está materialmente atestado de ellos; me rodean, cruzan en todas direcciones, ora piérdense sus siluetas en el horizonte lejano, ora pasan junto á mí casi rozando mi escollo: en lo alto de sus mástiles flota al viento estrellada bandera; de sus cofas y costados salen mil bocas relucientes que semejan hocicos puntiagados de enormes monstruos... son cañones; de vez en cuando brama roncamente la sirena de alguna de ellos que atraviesa veloz la tersa superficie de las aguas, y su sonido repetido por mil ecos lejanos de un modo siniestro retumba en la inmensidad del espacio.... Otros se deslizan suavemente sobre el mar dejando en pos de sí débil y blanca estela, y los más dejan de moverse quedándose como clavadas en medio de las aguas que debilmente azotan sus costados.

Todo está en perfecta calma, todo parece sufrir penoso letargo bajo la influencia del astro Rey que envía fuego á la tierra.... mas ¡ah! del golfo que tengo á mi vista sale magestuosamente y con velocidad pasmosa, gallarda nave; hiende con su cortante proa las tranquilas aguas levantando montes de espuma... Me estremezco. En sus focos ondea una bandera en que se mezclan los colores de la grana y del oro que el viento caprichosamente enlaza; tras ésta aparece otra; pero en el instante mismo y como obedeciendo á misteriosa consigna óyese la detonación horrible que producirían mil y mil fusiles disparados en el espacio de un segundo: á ésta suceden otra, y otra y otra y mil y mil más que ensordecen el aire, el sol se oculta tras nubes inmensas de blanco humo, el espacio se llena de un fuerte olor de pólvora; aquellos monstruos del mar, se revuelven furiosos unos contra otros y envueltos en lluvias de fuego, de metralla y de balas arrojan incesantemente rayos acompañados de espantoso estruendo. Aquel estruendo dura tiempo infinito: el incendio, el humo, lo horrible de mi situación, atado á la roca, cual otro Prometeo, me aniquilan, me desesperan... quiero gritar y no puedo, la rabia me devora y no puedo moverme... Por un momento el humo se disipa en parte y alónto y horrorizado contemplo el espectáculo que á mis ojos se presenta; cuatro grandes naves veo incendiadas, destrozadas, y cuyas cubiertas están llenas de seres humanos que ensangrentados se revuelcan en el estertor de la agonía, entre montones de cadáveres mutilados y quemados... El mar es de sangre; en su roja superficie sobrenadan multitud de cuerpos inanimados; uno de aquellos buques corre desatentado hacia la costa cercana, dejando tras sí un reguero de sangre y fuego; y al llegar á ella cae de golpe sobre los puntiagudos escollos lanzando una detonación espantosa, inmensa, que semeja el grito desesperado de dolorosa agonía. Otro, acribillado completamente se hunde en el abismo dejando tras sí grande remolino que arrastra en pos centenares de cadáveres....

No puedo más, la vista se nubla, la fuerza que me retenia á la roca, cesa, y caigo desvanecido rodando hasta el fondo del mar; quiero subir á la superficie cuando me retiene con mano descarrada un cadáver, que con vez cavernosa me dice, «ven, ven,» y quiere abrazarme y atraerme á sí, y besarme con su boca sin labios comidos por los peces; «ven,» repite «y te diré aquí, en el eterno silencio, te contaré sin más testigos que esas aguas y esas rocas las desdichas y las vergüenzas y las infamias de nuestra pobre y desgraciada patria...

Y al decir esto me arrastra hacia él, y se esfuerza en abrazarme, y al contacto de su cara de muerto medip descarnada y comida hago un esfuerzo gigante.... y desperté azogado. Todo había sido una pesadilla, y sin embargo no pude menos de exclamar: ¡¡Pobre España!!

A. TORRES

Lluchmayor y Mayo del 99.

Del libro inédito titulado ¡¡Pobre España!!

—○—

## Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolu
- breá
- breá y Tolu
- breá helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas brd.<sup>o</sup>
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginoso
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

# FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

## Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginoso
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginoso
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



# LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Mayo, á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquellos personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

## Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

## Fotografía

Se encuentra de paso en esta ciudad, donde permanecerá solamente ocho días hospedado en la fonda Terres, el reputado artista D. Francisco Bermudez, profesor en procedimientos químicos y mecánicos, con su galería de fotografía artística con colores naturales.

El único en España que hace en porcelana los trabajos fotográficos con exquisita perfección.

Especialidad en retratos para niños.

Todos sus trabajos son de reconocida perfección y economía.

Se enseña la fotografía en 24 horas.

## Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaria, plaza del Convento, jardín de D. Miguel Reus.

# DIETARIOS

CALENDARIOS AMERICANOS

para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

## ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cupto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.<sup>o</sup>

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.



### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

### Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)  
Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)  
Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)  
Jueves.—Ninguna.  
Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)  
Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.  
Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Soller) y de Mahón (via Alcudia.)  
Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.  
Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)  
Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)  
Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.  
Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)  
Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.  
De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

Tip. Felanigense.